
CAMAGÜEY  “Año 64 de la Revolución”

/6Cultura
Este domingo 12 de junio los camagüeyanos participaremos en el Día 
Territorial de la Defensa, acciones teóricas y prácticas del dispositivo 
defensivo territorial y las unidades regulares con ejercicios de Zona de 
Defensa en los 13 municipios. Estas actividades contribuyen a materializar 
la concepción de la Guerra de Todo el Pueblo, clave para mantener nuestra 
invulnerabilidad militar.

Eventos de la gran 
escena
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La radio que nació el 9 de junio de 1957 pagada por 
Ricardo Miranda Cortés, que desde una pequeña ga-
lería en la calle Avellaneda No. 215 mezclaba noticias 
con música, ofrecía dos boletines de informaciones 
estelares y que en poco más de dos años se convirtió 
en una de las más escuchadas a nivel nacional, está de 
cumpleaños. La Radio Cadena Agramonte (RCA) de los 
camagüeyanos celebra su aniversario 65 cada vez más 
cerca de su pueblo.

Este jueves, justo en la Plaza de los Trabajadores, 
frente a los estudios de la planta matriz, fundadores, 
artistas, periodistas, directores de programa, realiza-
dores de sonido y oyentes festejaron y elogiaron su 
quehacer diario, acompañados por autoridades políti-
cas y gubernamentales, por Guillermo Pavón Pacheco, 
vicepresidente del ICRT, y Ricardo Ronquillo Bello, pre-
sidente nacional de la Unión de Periodistas de Cuba.

La Distinción La Radio sentido de una vida fue otor-
gada a cinco trabajadores con más de 25 años inin-
terrumpidos en RCA: José Raúl Martínez Figueredo, 
Xiomara de la Caridad Tamayo Soto, Magdalis Alonso 

Burón, Héctor Peláez Agüero y Yanet La-
bastida Bautista.

En nombre del Sindicato de la Cultura, 
Leonardo Calderón, su secretario en la 
provincia, impuso la Distinción Raúl Gómez 
García a la asesora y directora de progra-
mas María Isabel Colmenares González y al 
realizador de sonido Carlos Mario Crespo 
Guerra. La Central de Trabajadores de 
Cuba, el ICRT y la UPEC también agasajaron 
los logros del colectivo durante seis décadas y media.

La tarde anterior, en el Salón de Protocolo Nicolás 
Guillén, de la Plaza de la Revolución Ignacio Agra-
monte Loynaz, otros destacados radialistas recibieron 
la Distinción 508 de la fundación de la otrora Villa de 
Santa María del Puerto del Príncipe, hoy Camagüey.

En la mañana el Encuentro Teórico Aniversario 65 
devino espacio de crecimiento profesional con varias 
conferencias y ponencias entre las que sobresalieron 
La locución: técnica y arte, por la metodóloga de la Cá-
tedra de Locución del ICRT Idania Martínez Grandales, 

y Actualización del modelo de prensa, a cargo de Ri-
cardo Ronquillo Bello, presidente de la UPEC. 

El directivo, quien desarrolló en la semana una in-
tensa agenda de intercambios con colectivos de varios 
municipios, abundó en los esfuerzos actuales para la 
urgente transformación del sistema de medios públi-
cos, que avance al unísono hacia la autorregulación 
editorial y la autonomía económica, y para lo cual se 
pondrá en práctica un experimento de cambios de 
gestión integral en 21 instituciones periodísticas, in-
cluida Radio Florida como única emisora municipal.

Durante su visita a Cama-
güey, Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez, primer secretario del 
Comité Central del Partido, 
llegó al bloque productivo 
Santa Rosa, en Vertientes, 
ubicado en terrenos de la 
cooperativa de créditos y ser-
vicios Juan Manuel Márquez. 
Allí los hermanos Jesús y Leo-
nardo Lezcano junto a otros 
trabajadores agrícolas fomen-
tan cultivos varios como la 
yuca, el maíz y la calabaza 
en 161 hectáreas. En estos 
momentos 72 están en culti-
vo. Esa estructura productiva 
permite acercar los alimentos 
a las comunidades. El tam-
bién Presidente de la Repúbli-
ca compartió con directivos 
partidistas y gubernamenta-
les las conclusiones de la visi-
ta del Secretariado del Comité 
Central a la provincia del 16 
al 20 de mayo último.

Más información en la página 3
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Desde la cuna de El Mayor, 
65 años después
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UN CAMIÓN Y 40 QUEJAS, DICEN 
A Elena Sánchez Millet, vecina de 

la Avenida de la Libertad No. 11, la 
dirección de Acueducto y Alcantari-
llado del distrito Julio Antonio Mella, 
en la ciudad de Camagüey, le comu-
nicó que, como tienen un solo carro 
y 40 reportes nada se puede hacer 
por la queja presentada por ella de-
bido a persistentes inundaciones en 
la zona de esta avenida y las calles 
Humboldt y Candelaria. Añade Elena 
que todo se debe a tragantes obs-
truidos y nunca destupidos, a pesar 
de quejas en una u otra dirección.

CUANDO SE ENREDA LA PITA
Clasifi cada con razón y pendiente 

de ejecución se halla la resolución 
tomada por la Dirección Provincial de 
la Vivienda para el caso de Marcia Ro-
dríguez Ferrer, con domicilio en calle 
A No. 3, entre Horca y San Ramón, re-
parto Adán. Expone Nadiezhda Guerra 
Avello, titular de ese organismo, que 
luego de recibir el asunto remitido 
por Marcia y referido a problemas 
constructivos en su vivienda, que oca-
sionan difi cultades al inmueble de los 
bajos, se le orientó realizar trámites 
con el arquitecto de la Dirección Mu-
nicipal de Planifi cación Física, cons-
tatándose la situación de la vivienda 
con fi ltraciones en el último cuarto y 
la cocina-comedor. Valorado el caso, 
añade Guerra Avello, se concluyó que 
la posible solución es por vía del es-
fuerzo propio, encontrándose dentro 
de los casos priorizados para la venta 
de recursos en el punto de venta. 

Luego le orientaron presentarse en la 
Ofi cina de Trámites, pero debido a difi -
cultades padecidas por Marcia y otras 
decisiones tomadas por ella, lejos de 
facilitar la tramitación de su caso, lo 
ha demorado. Además se conoció que 
la reclamante le comunicó a la técnica 
que visitó su vivienda que solo acep-
tará tejas de zinc para colocar en la 
cubierta, porque con las de fi broce-
mento no tiene la mejor experiencia. 
Respecto a ello, la Dirección Provincial 
de Vivienda aclara que en los puntos 
de venta se oferta el recurso con que 
se cuenta en el momento. 

AYUDA A TIEMPO SE AGRADECE
Para el conductor del camión chapa 

B148013 de la Empresa de Materias 
Primas, recibimos un certifi cado de 
gratitud remitido por Harold Heche-
varría Morales, empleado de la direc-
ción provincial del Joven Club de Com-
putación y Electrónica Camagüey. En 

nombre de un nutrido grupo de traba-
jadores, la misiva agradece la colabo-
ración de este chofer que les permite 
llegar a tiempo a sus centros laborales 
y de estudios, en especial vecinos de 
los repartos Lenin y Victoria de Girón. 
Su acción a la vez signifi ca un impor-
tante apoyo al transporte urbano.

LOS NIÑOS Y EL MAR
Desde el Museo Provincial Ignacio 

Agramonte nos llega nota de felicita-
ción para los participantes del con-
curso infantil de literatura y artes 
plásticas Planeta Azul, en oportuni-
dad del Día Mundial de los Océanos, 
celebrado el pasado día 8. Con los 
numerosos premiados se encuentra, 
en la categoría de pintura, la obra de 
José Luis Milanés Soria, alumno de 
tercer grado en la escuela Enrique 
Hart Dávalos, municipio de Sierra 
de Cubitas con su trabajo El mar y la 
contaminación. 
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A bordo de un triciclo eléctrico, de factura 
china, viajaba un niño de ocho años, con una 
temperatura de 38 grados, hacia el hospital 

pediátrico Eduardo Agramonte Piña. ¿Cuál no sería 
la sorpresa de la madre cuando al fi nal del recorrido, 
de unas veinte cuadras, desde los predios de la 
pizzería Bentornato hasta la institución asistencial, 
el conductor del vehículo le pidió: ¡300 pesos por la 
carrera!? Al pequeño lo ingresaron con dengue, y a la 
semana, para regresar al hogar tomaron un bicitaxi 
que les cobró… ¡250 pesos!

Este ejemplo, entre otros tantos, ilustra la urgencia 
de encontrar una solución para terminar con el 
monopolio de los precios de los medios alternativos.

La susodicha frase de “oferta y demanda”, 
convertida en un cliché, resulta hoy justifi cación para 
que las personas de bajos ingresos y con necesidades 
perentorias sean víctimas de la falta de solidaridad 
y humanismo, principios inalienables de la sociedad 
socialista cubana. Y si preguntamos a cualquiera de 
esos transportistas qué signifi ca ese concepto, cuál 
es la relación entre la oferta y la demanda, de seguro 
la mayoría de las respuestas reproducirán enfoques 
distorsionados como “yo propongo y usted dispone”, 
o parcos y demostrativos de desconocimiento.

Otros son irrespetuosos, como el cochero que 
paró frente al Hospital Materno y ante la protesta 
ciudadana por el precio señaló en tono imperativo: 
“paga o se queda”; uno de los tantos que burlan los 
diez pesos por corredor, aprobados por el Consejo de 
la Administración Municipal del Poder Popular, como 
el que cobró a un paciente con cáncer que iba para 
el Oncológico 20 pesos por el tramo desde la toma 
de agua de Amalia Simoni y Padre Valencia hasta el 
centro asistencial; o el que pidió igual cantidad a un 
joven soldado del Servicio Militar, de Ferro-ómnibus 
a la placita de Boves, cuando tal cifra solo se aplica 
si corresponde a dos rutas, por ejemplo, Julio Antonio 
Mella-Pediátrico-La Rubia, o Villa Mariana-La Borla-La 
Rubia.

Santiago Álvarez, subdirector de operaciones de 
la Empresa de Transporte de Camagüey, fue enfático 
en declaraciones para Adelante: “Hay que ser más 
sistemáticos en el control por parte de todos los 
factores que intervenimos”. Agregó, además, la 
necesidad de que los propios usuarios reclamen 
su derecho, sin temor alguno, y para realizar la 
denuncia tomen el número de la licencia operativa 
que en cada medio debe estar a la vista.

La ciudad de Camaguey dispone de 278 bicitaxis 
y 357 coches inscritos, sin contar los muchos 
que ejercen la actividad de manera ilegal. Según 
registros ofi ciales en el año, hasta abril, los cocheros 
transportaron 3 millones 122 400 pasajeros, y los 
bici, 415 600, por lo que pueblo y empresa reconocen 
su aporte en el movimiento de personal, mas ello 
no justifi ca los abusos. Con tales cifras, habría que 
contar con un ejército de inspectores, los cuales, 
ciertamente, no exigen todavía todo lo que deberían; 
sin embargo, el pueblo puede ayudar mucho en ese 
sentido.

Por otro lado, los operadores de medios 
alternativos, parte del pueblo al que hoy explotan, 
tienen que valorar que el salario medio de los 
trabajadores del sector empresarial es de 3 866 
pesos, y el de los de unidades presupuestadas, 3 657, 
mientras los pensionados y asistenciados están por 
debajo de esas dos cifras. 

¿Habrán pensado alguna vez que esa jubilada que 
hoy necesita transportarse pudo haber sido la maestra 
que lo enseñó a leer, o que el camarero que recogió en 
la esquina atenderá a su familia cuando salga de paseo, 
o que quizá mañana esa doctora que bajó molesta por 
lo que tuvo que pagar operará, gratis, a su hijo?

No hay tiempo que perder para que cada 
involucrado en este sensible tema aplique su lógica 
y su parte de la responsabilidad, siempre en aras 
de hacer lo que más convenga a la población, una 
tarea que los servidores públicos no deben perder 
de vista.

Más de 50 ofi ciales camagüeyanos fueron ascendidos al grado in-
mediato superior en una ceremonia política y parada militar en 
saludo al aniversario 61 de la creación del Ministerio del Interior 
de Cuba. Además, varios merecieron reconocimientos por 10, 15 y 
20 años de labor en el Minint, así como por el Servicio Distinguido.
A nombre del pueblo camagüeyano, varias organizaciones de ma-
sas e instituciones militares y gubernamentales entregaron di-
plomas al organismo por su destacada labor en estos 61 años. Al 
cierre de la ceremonia, se leyó la carta de felicitación que dirigió 
el General de División Lázaro Alberto Álvarez Casas, ministro del 
Interior, a todas sus fuerzas, trabajadores civiles y familiares.
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“Estamos seguros de que 
con la vergüenza que los 
caracteriza van a lograr 

por Camagüey todo”, aseguró 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
primer secretario del Comité 
Central del Partido, durante la 
reunión de conclusiones de la 
visita integral de esa estruc-
tura y su aparato auxiliar a la 
provincia. 

Durante el control, que tuvo 
lugar del 16 al 20 de mayo úl-
timo, se visitaron 304 insti-
tuciones, 20 comunidades de 
complejidad social; y los 30 
cuadros que participaron pu-
dieron intercambiar con 10 400 
camagüeyanos. En las inten-
sas jornadas de trabajo se vi-
sitaron los 13 municipios y los 
cuatro distritos de la cabecera 
provincial.

El objetivo fue la evaluación 
de los acuerdos del Octavo 
Congreso, haciendo énfasis en 
el funcionamiento de la po-
lítica de cuadros, el trabajo 
político-ideológico y el cum-
plimiento de las tareas que 
nos corresponden en el ámbito 
económico y social. Durante el 
intercambio se reconoció la vo-
luntad en la provincia para re-
vertir los señalamientos. 

Sobresalen las difi cultades 
con la atención y asegura-
miento político en la vida in-
terna, y la vinculación de las 
diferentes estructuras con las 
organizaciones de masas y la 
Unión de Jóvenes Comunistas, 
así como las limitaciones en el 
trabajo político-ideológico. 

A partir del desarrollo de la 
Asamblea Provincial se apre-
ció un cambio en el sistema 
de trabajo del Buró Provincial 
y su atención a los municipios, 
centros y sectores más impor-
tantes para la economía y la 
actividad ideológica, aprecián-
dose motivación de los cuadros 
y secretarios generales.

No obstante, queda por sis-
tematizar los encuentros de los 
cuadros, las organizaciones de 
masa y políticas con los dife-
rentes sectores de la sociedad 
en el interés de promover la 

más alta democracia y un per-
manente intercambio. 

El análisis del crecimiento y 
el potencial en el sector esta-
tal y privado arrojó que todavía 
quedan reservas en esta tarea, 
además de que no se realiza 
el adecuado seguimiento a las 
entidades sin estructuras po-
líticas. Queda en evidencia la 
falta de intencionalidad en el 
trabajo político-ideológico di-
recto y en las labores de capta-
ción en parte de las organiza-
ciones de base. 

Otros aspectos de la vida in-
terna como las sanciones, la 
política de cuadros, rendicio-
nes de cuenta, con muy bajo 
porcentaje de cumplimiento, y 
la cotización fueron evaluadas.

Federico Hernández Hernán-
dez, primer secretario en la 
provincia, señaló que “hay mu-
chas cosas que no transitan por 
buen camino y estamos proyec-
tados en su cambio, una trans-
formación de verdad, profunda, 
porque tenemos que aprender 
a trabajar a la altura de estos 
tiempos. 

“Nos urge perfeccionar y for-
talecer el trabajo del Partido. 
Cuando hablamos de la mili-
tancia nos referimos a la ma-
yor y mejor fuerza que tiene el 
Partido. Por eso es prioridad la 
atención al trabajo de las or-
ganizaciones de base. Allí nos 
quedan reservas, porque se 
participa en el análisis de los 
problemas, por ejemplo, pero 
no se transforman, por tanto, 
no es efectivo el trabajo. La 
calidad tiene que ser el centro 
de todo lo que se haga, y eso 
depende de la combatividad y 
ejemplaridad de todos”. 

Para ello, se reconoció la 
necesidad de tener cuadros 
idóneos y mejor preparados, 
para que sean más efectivos 
en su vinculación con la base. 
Por lo general, las discusiones 
de los núcleos tratan asuntos 
relacionados con su entorno, 
predomina un enfoque admi-
nistrativo y las opiniones se 
concentran en pocos militan-
tes. En el resumen del informe 

se instó a que las reuniones de 
los núcleos resulten espacio 
para que los militantes puedan 
plantear otras preocupaciones, 
aunque rebasen su espacio 
de acción y que sean respon-
didas por los organismos de 
dirección.

En materia económica, Ca-
magüey ha adoptado medidas 
para asegurar políticamente 
los diferentes procesos y ac-
tores económicos sociales, la 
creación de un grupo de ex-
pertos, los encuentros de la 
Universidad con productores y 
el programa Luces de la eco-
nomía, donde se evalúan men-
sualmente el desempeño y los 
resultados de las entidades de 
cada municipio.

Sin embargo, no se avanza lo 
sufi ciente en la aplicación de 
las 63 medidas para el desarro-
llo de la agricultura, falta ini-
ciativa y creatividad en la bús-
queda de alternativas, no se 
aprovecha el encadenamiento 
productivo con otras empresas 
y actores económicos y se man-
tiene la tendencia a seguir es-
perando por las exportaciones 
y fi nanciamientos. 

En el sector empresarial, con 
reconocidas difi cultades de 
gestión con más de 40 empre-
sas con pérdidas, se identifi ca-
ron las necesidades de la UEB 
Alambres de Nuevitas de trans-
formarse en una empresa fi lial 
para tener una mayor indepen-
dencia; la UEB de combinado de 

acopio y enfriamiento de leche y 
el centro multiplicador porcino, 
ambos en Minas, que no han re-
cibido el pago de utilidades.

En tanto se evaluó la atención 
a los nuevos actores económi-
cos, también el mecanismo de 
constitución de las mipymes, 
según el cual los territorios no 
participan del proceso y solo 
conocen de la aprobación de 
las mismas, lo que se señala 
como una posible causa efec-
tiva de que solo 42 estén en 
funcionamiento, de las más de 
100 aprobadas.

En la mayoría de los centros 
visitados se vio el incumpli-
miento de los planes econó-
micos con difi cultades en la 
circulación mercantil minorista 
en comercio y gastronomía, así 
como problemas en contrata-
ción de cultivos varios para los 
diferentes destinos, de la leche 
y el azúcar. Alarmante resulta 
el impago a 1 812 trabajadores 
de las empresas agropecuarias, 
sobre todo por no tener res-
paldo productivo y económico, 
operar con pérdidas, no tener 
liquidez o acumular deudas. 

También se reconocieron las 
difi cultades señaladas por la 
población en la situación de 
la Vivienda, en cuanto a fondo 
habitacional y el proceso de 
legalización, y el abasto y dis-
tribución del agua, los precios 
elevados, la estabilidad eléc-
trica y el acceso a servicios bá-
sicos en las comunidades.

Como parte del intercambio, 
algunos secretarios municipa-
les y los máximos responsables 
de la Unión de Jóvenes Comu-
nistas y la Central de Trabaja-
dores de Cuba en la provincia 
comentaron de las acciones 
que ya implementan para 
transformar los señalamientos, 
así como el perfeccionamiento 
de su vinculación directa con la 
base.

Al fi nalizar, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez señaló que “hay que 
analizar los problemas desde 
las causas. Vincular la ciencia 
y la innovación, ser interdis-
ciplinarios en las soluciones y 
explicarle siempre a la pobla-
ción, escucharla y darle prota-
gonismo en las acciones. 

“Hay que convertir en regla 
las excepciones”, como la apre-
ciada por él mismo en el futuro 
polo productivo Santa Rosa, 
donde los mellizos Jesús y Leo-
nardo Lezcano obtienen altos 
rendimientos en varios culti-
vos, utilizando la sabiduría de 
la tierra y la agroecología.

“Se necesita un trabajo más 
efi ciente desde la conducción 
política y económica, siempre 
en vínculo con la población, 
con el fomento de la democra-
cia y la participación. Decisivos 
en este empeño son los nú-
cleos y su militancia.

“Hay que recuperar métodos 
y prioridades de trabajo que 
se fracturaron en la etapa de la 
pandemia, cuando fue necesario 
dedicarle todos los esfuerzos al 
enfrentamiento a la enfermedad. 

“La esencia es trabajar mejor 
para propiciar mayor bienestar 
al pueblo. Hay que acabar con 
injustifi cados comportamien-
tos que provocan disgusto y 
malestar, para eso debemos 
identifi car dónde están los 
errores de estrategias, incapa-
cidades institucionales y dónde 
el bloqueo es real y nos limita.

“En ello radica la mejor de-
fensa que podemos hacer al 
Socialismo: alcanzar la mayor 
justicia social posible con mé-
todos democráticos y de parti-
cipación ciudadana”. 

El Partido se construye entre todos y con todos

Por Lisyen Halles Ravelo
Foto: Leandro Pérez Pérez

A solo 48 horas de celebrar en todo el país el día 
del jurista cubano, jóvenes de las fi scalías de Cie-
go de Ávila y Camagüey realizaron el habitual in-

tercambio con Yamila Peña Ojeda, máxima autoridad 
de la institución, con el fi n de exponer intereses y pro-
yecciones de trabajo.

El encuentro inició con la colocación de una ofrenda 
fl oral ante el monumento de Ignacio Agramonte en la 
Plaza de la Revolución que lleva su nombre. Acerca de 
la historia y signifi cación del lugar conocieron los alre-
dedor de 100 participantes, quienes disfrutaron ade-
más de un recorrido de la mano de las especialistas.

Durante el intercambio, los fi scales y otros profe-
sionales vinculados a ese medio conversaron sobre la 

importancia de la participación consciente y colectiva 
en el proceso de perfeccionamiento jurídico, aspecto 
vital a la hora de aplicar leyes de forma más justa e 
inclusiva.

Dentro de las líneas generales de las intervenciones 
destacaron las acciones de preparación y superación, 
la necesidad de mayor reconocimiento moral y mate-
rial, las difi cultades en cuanto a la tecnología, así como 
el compromiso de las nuevas generaciones con la lega-
lidad socialista.

“Realizar un ejercicio honrado de la justicia requiere 
ante todo amar la profesión y nunca perder ni la sensi-
bilidad ni la ética. No estamos ajenos a los problemas 
que enfrenta el sector, sobre todo en los municipios, y 
les aseguro que se hace todo lo posible por mejorarlos. 
En ustedes los jóvenes confi amos para salir adelante”, 
aseguró Peña Ojeda.

La juventud, pilar esencial de la fiscalía en Cuba

Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Leandro Pérez Pérez
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Por Yanisleidy Prado Rojas

Luego de tres días de intercambios de experiencias, 
el VII Encuentro Nacional de Escuelas Pedagógicas, 
acontecido en esta provincia, culminó con la satis-

facción de haber cumplido su objetivo y con el reto de 
llevar a los más de 30 000 estudiantes de la enseñanza 
las vivencias de estas jornadas de debate.

Ena Elsa Velázquez Cobiella, ministra de Educación, 
destacó a Camagüey como una  sede donde se respiró 
cultura, patriotismo, modos adecuados de hacer y de 
formar maestros. “Esta escuela tiene un buen claustro, 
tiene integralmente buenos resultados”, dijo. 

“Es un evento competitivo para que ellos se preparen 
y quieran mostrar todo lo que han incorporado a su 
formación, habilidades de oralidad, las relacionadas 
con la ortografía; medios de enseñanza que ellos mis-
mos preparan y exponen.

“También se hacen festivales de la clase donde 
muestran lo que han aprendido en la didáctica, en la 
metodología de cada una de las disciplinas; encuen-
tros relacionados con la historia de la patria y un taller 
martiano que en esta ocasión tomó como base el uso 
de los Cuadernos Martianos, tan importantes en todos 
nuestros niveles educativos.

“Varias provincias ya han sido sede y si bien estimu-
lamos a las más destacadas, la ganancia es para to-
dos: ganan el conocimiento, la maestría pedagógica, 
la formación y por lo tanto reconocemos la labor y el 
esfuerzo, porque en esto tiempos en que desarrolla-
mos el encuentro ha sido necesario un esfuerzo im-
portante para garantizar todas las actividades que se 
planifi caron”.

En las conclusiones del evento resultó lo más deba-
tido lo referido a las tareas de impacto social durante 
la COVID-19, el sistema práctico-docente, la culmina-
ción de estudios y su preparación, así como la disposi-
ción para ingresar a la educación superior.

Destacaron como sugerencias de esta experiencia 
la propuesta del incremento de las horas del sistema 
práctico-docente en la formación pedagógica de la en-
señanza técnica y profesional y propiciar espacios en 
los centros de todo el país para intercambiar sobre las 
temáticas debatidas.

“Estoy muy emocionado, fue una experiencia maravi-
llosa compartir con compañeros de todo el país y pro-
fesores tan prestigiosos, y también es un orgullo haber 
interactuado y conocido a la Ministra de Educación”, 
comentó a Adelante Yankiel Cárnedas Fis, estudiante de 
cuarto año de la especialidad de Química de la escuela 
pedagógica Raúl Corrales Fornos, de Ciego de Ávila.

“Enseñar Química me fascina. En octavo grado me 
impactó esa especialidad y descubrí qué quería ser. El 
ejemplo de un maestro se refl eja en sus alumnos y en 
la comunidad también se enseña”.

Para el camagüeyano Adarbel Rodríguez Cedeño tam-
bién resultó una experiencia muy bonita. “Uno gana 
en conocimientos, adquiere habilidades como futuro 
educador. Participé en el concurso de oralidad donde 
expuse mi cuento El cuentero, que me sirve como mo-
tivación para mis clases de Educación Artística. En los 
trabajos en comisiones expusimos nuestras vivencias y 
experiencias en diferentes temas”.

Este joven de cuarto año que se especializa en visual-
teatral, ama el teatro: “Seré educador de secundaria 
básica porque siempre me motivó la educación artís-
tica, la cultura en general me encanta, porque es el es-
cudo de la patria. Nos han preparado como profesores 
de un siglo XXI que tenemos las tecnologías en nues-
tras manos, cómo usarlas para facilitar nuestras clases.

“El maestro es un eslabón dentro de la sociedad muy 
importante. Tiene la responsabilidad de enseñar a fu-
turos médicos, a futuros ingenieros, a deportistas, a los 
grandes artistas, de formarlos para la vida. En mi caso 
tengo el reto de hacerles ver cómo desde la cultura 
pueden defender sus pensamientos e ideologías”.

El Día Mundial del 
Medio Ambiente re-
sultó esta semana 

una oportunidad para 
que la Delegación Terri-
torial del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología y Me-
dio Ambiente fi rmara un 
convenio de colabora-
ción con la mipyme Re-
nova, entidad dedicada 
al aprovechamiento de 
las energías renovables. 
Dicho acuerdo aborda el 
desarrollo de técnicas 
de investigación y estudio en el am-
biente científi co. En la conmemoración 
estuvo presente el miembro del Comité 
Central del Partido y su primer secreta-
rio en la provincia, Federico Hernández 
Hernández. 

En las actividades desarrolladas al-
rededor de la fecha —que desde 1972 
resulta oportunidad del llamado uni-
versal para la protección del planeta, 
se abundó en la conservación, restau-
ración y uso sostenible de los ecosiste-
mas terrestres y marinos.

Durante la ceremonia, el Citma reco-
noció los esfuerzos y éxitos de diferen-
tes instituciones vinculadas con la pro-
tección del entorno y el cumplimiento 
de acuerdos y resoluciones adscritos 
a leyes y disposiciones para su protec-
ción. Recibieron certifi cados de recono-
cimiento el colectivo de trabajadores 
de la fi nca La Victoria, el Complejo ho-
telero Camagüey, la UB de Suelos, Re-

cursos Hidráulicos, el Centro de investi-
gaciones medioambientales Camagüey, 
la Base de depósitos de gas licuado y el 
Cuerpo de guardabosques.

Con el emblema de “una sola Tierra”, 
Camagüey promueve numerosos proyec-
tos para la incuestionable recuperación 
de la naturaleza en 23 áreas protegidas 
en el sistema provincial, 15 aprobadas 
por el Consejo de Ministros. Destacan 
iniciativas como el saneamiento de las 
aguas de la bahía de Nuevitas y de la 
zona protegida de la desembocadura 
del río Máximo, así como el trabajo del 
área protegida Limones Tuabaquey y en 
los bosques de la meseta de San Felipe. 

En colaboración con la Unesco y la Co-
misión Nacional de Áreas Protegidas y 
Flora y Fauna se ejecuta el plan de ma-
nejo del Parque Nacional Jardines de 
la Reina, para presentar su candidatu-
ra como Patrimonio Mundial de la Hu-
manidad.

Día Mundial del Medio Ambiente

Certifican desarrollo ambientalista 
en la provincia

La medalla Hazaña Laboral fue otor-
gada a 141 ofi ciales, ejecutivos y 
trabajadores civiles del hospital 

militar Octavio de la Concepción y de 
la Pedraja. Mientras, 43 ofi ciales y tra-
bajadores civiles recibieron el sello 
personalizado Méritos al Humanismo, 
Sensibilidad y Solidaridad, por la exce-
lente atención a pacientes sospechosos 
o confi rmados con la COVID-19 durante 
la etapa más difícil de la pandemia. 

Algunos de los homenajeados inte-
graron la brigada del Contingente In-
ternacional de Médicos Especializados 
en Situaciones de Desastres y Graves 
Epidemias Henry Reeve y dos de ellos 
ofrecen hoy sus saberes en la Repúbli-
ca de Angola, por lo que correspondió a 
sus familiares la satisfacción de recibir 
los estímulos.

En esa institución hospitalaria ahora 
serán benefi ciadas las poblaciones de 

las policlínicas Este e Ignacio Agramon-
te, de Camagüey, y de Najasa y Jima-
guayú, también a militares y familiares 
de la provincias de Camagüey, Ciego de 
Ávila y Las Tunas, al retomarse allí los 
servicios habituales.

El teniente coronel Vladimir Escobar 
Alfonso, quien tuvo a su cargo las pala-
bras de agradecimiento en nombre de 
los homenajeados, se refi rió al honor 
infi nito que sentía, siempre con la fi rme 
voluntad de cumplir con las tareas asig-
nadas, bajo el principio de continuar 
cosechando éxitos con fi delidad hacia 
el pueblo.

Por su parte, Federico Hernández Her-
nández, miembro del Comité Central 
del Partido y su primer secretario en 
la provincia, expresó una sentida emo-
ción ante la valentía multiplicada con 
tantas páginas gloriosas y la confi anza 
y seguridad en la victoria como única 

alternativa. Su felicitación 
a los allí presentes la hizo 
en nombre del pueblo de 
Camagüey y de Cuba.

Al acto, asistieron, ade-
más, Yoseily Góngora Ló-
pez, gobernadora de Ca-
magüey; el General de Divi-
sión Ricardo Riger Tejeda, 
jefe del Ejército Oriental; 
el General de Brigada He-
riberto Burdos Ronquillo, 
jefe de la Región Militar; y 
el Dr. Carlos Morán Giraldo, 
director provincial de Sa-
lud Pública, y otros altos 
ofi ciales de las FAR.

Exitoso Encuentro Nacional de Escuelas Pedagógicas

Condecoran a trabajadores
del Hospital Militar

El personal del hospital militar Octavio de la Concepción y de 
la Pedraja atendió a más de 4 000 enfermos de Camagüey y 
Ciego de Ávila contagiados con el coronavirus.

Por Eduardo Labrada Rodríguez. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva
Por Olga Lilia Vilató de Varona. Foto: Leandro Pérez Pérez

• Anunciada La Habana como próxima sede del evento y los primeros diez delegados directos al congreso internacional Pedagogía 2023. 

Fo
to
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De manera simultánea al VII Encuentro Nacional de Escuelas 
Pedagógicas, transcurrió el Taller de multiplicadores de redes 
sociales digitales. El Dr. C Yosdey Dávila, director de produc-
ción y servicios telemáticos de la Empresa de Informática y 
Medios Audiovisuales del Ministerio de Educación, Cinesoft, 
compartió saberes acerca de las competencias digitales ne-
cesarias para formar alumnos y docentes como infl uencers 
educativos, y socialicen contenidos aportadores en tiempos 
de tanta banalidad en el mundo virtual.
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Por: Legna María Caballero Pérez

Amanda tiene 6 años y le gusta re-
parar muñecas rotas, vestirlas de 
limpio, pegarles una ruedita de ca-

rro o un brazo de robot donde les falta el 
suyo. Ella es también una muñeca rota. 
Allí está su foto, en un grupo virtual y 
horroroso, esa foto inocente de cuando 
viajaron a la playa. ¡Qué linda la vistie-
ron ese día! Las olas jugaban con ella y 
se sentía feliz mientras el sombrero co-
rría, y papá tras él. La madre publicó, or-
gullosa, presumiendo la ropa bonita que 
comprar con muchos ahorros. Mamá no 
sabe de los monstruos que acechan. 

Esos monstruos se esconden tras per-
fi les falsos y virtuales, pero habitan en 
la realidad. En las redes sociales y com-
parten “material”, así llaman a las fotos 
de niñas y niños pequeños. Escriben 
comentarios morbosos sobre criaturas 
inocentes, inclusos, las acosan y logran 
encontrarlas. Algunos de los que pos-
tean, incluso, son padres, hermanos, 
tíos y padrinos de las personas foto-
grafi adas. En varios casos, los infantes 
se acercan ellos mismos a esos grupos, 
a partir de un uso no controlado de In-
ternet. Otras instantáneas las roban de 
cuentas personales públicas. 

A pesar de las múltiples demandas 
realizadas contra Facebook e Instagram 
por casos de abuso a infantes y adoles-
centes y la promesa de Mark Zuckerberg 
en octubre del 2021 de seguir creando un 
entorno seguro la infancia, no se apre-
cian resultados. Sus algoritmos toleran 
miles de grupos destinados a la pedo-
fi lia, pese a considerarse un ciberdelito. 

A estos grupos pertenecen algunos 
cubanos y cubanas, publican e interac-
túan. Allí comparten lo mismo la imagen 
de un bebé de un año hasta la de una 
adolescente; comentan frases lascivas, y 
muchas veces citan a las víctimas para 
encuentros por privado. 

No les asustan las amenazas de de-
nuncias, los bloqueos de cuentas, ni los 
miles de insultos, pues resulta tan sim-
ple para ellos como crearse un nuevo 
perfi l. Rebaten, además, con comenta-
rios como: “ve con tu moralismo a otro 
grupo” o “cada cual tiene su opinión y 
su gusto personal”, como si la libertad 
de expresión justifi cara el ataque de los 
derechos del resto de las personas. 

¿QUÉ DICEN LAS LEYES CUBANAS? 
El Decreto-Ley 35/2021 De las Teleco-

municaciones, las Tecnologías de la In-
formación y la Comunicación y el uso del 
Espectro Radioeléctrico, publicado en la 

Gaceta Ofi cial el 17 de agosto del 2021, 
tipifi ca como incidentes de ciberseguri-
dad: el uso de las TIC con la intención 
de acosar u hostigar a una persona, o 
grupo de personas, mediante ataques 
personales, divulgación de información 
privada, íntima o falsa. 

En el Anexo II de dicho decreto, tam-
bién se considera delito el engaño pe-
derasta (grooming), entendido como 
cualquier comportamiento a través de 
las TIC relacionado con la captación o 
utilización de menores de edad o per-
sonas con discapacidad necesitadas de 
especial protección, con el objetivo de 
ganarse su amistad para realizar actos 
que atenten contra su indemnidad o li-
bertad sexual.

El proyecto del nuevo Código de las Fa-
milias refrenda el derecho de la infancia 
y la adolescencia a un entorno digital 
libre de discriminación y violencia. En 
su Artículo 143 plasma: “Los titulares de 
la responsabilidad parental deben velar 
porque las niñas, los niños y adolescen-
tes disfruten del derecho a un entorno 
digital en el que estén protegidos ante 
contenidos que puedan perjudicar su 
desarrollo físico, mental o ético, o ante 
actos de violencia, en cualquiera de sus 
manifestaciones”. 

También convoca desde el Artículo 
144, a un uso equilibrado y responsable 
de los entornos digitales, acorde a su ca-
pacidad y autonomía progresiva y prote-
giendo su identidad e intimidad. Según 

dicho cuerpo legal, los titulares de la 
responsabilidad parental pueden “pro-
mover las medidas razonables y opor-
tunas ante los prestadores de servicios 
digitales y, entre otras, instarlos a sus-
pender provisionalmente el acceso de 
su hija o hijo a sus cuentas activas, o in-
cluso su cancelación, siempre y cuando 
exista un riesgo claro, inmediato y grave 
para su salud física o psíquica”.

ROSTROS Y MÁSCARAS DE LAS REDES
Mientras que la pedofi lia constituye 

una parafi lia —trastorno sexual carac-
terizado por fantasías recurrentes hacia 
menores de edad—, la pederastia es, 
además, una práctica delictiva derivada 
de esta. Las principales consecuencias 
de estos actos sobre las víctimas, son: 
problemas emocionales, sociales, fun-
cionales, problemas de adaptación y 
sexuales; estos pueden perdurar en el 
tiempo y afectar el desarrollo de la per-
sona ya adulta. El ámbito más frecuente 
del abuso sexual infantil es el familiar, 
por lo que hace muy compleja su pre-
vención e identifi cación. 

El confi namiento por la COVID-19 elevó 
los casos globales de este tipo de vio-
lencia y sobre todo, desde Internet. No 
pocos padres y madres permiten a sus 
hijos conectarse sin regular esta prác-
tica, porque resulta la única forma de 
mantenerlos “ocupados” o “entreteni-
dos”. Sin embargo, están vulnerando sus 
derechos a la ciberseguridad.

Se ha probado la infl uencia positiva 
de algunas aplicaciones y softwares en 
la formación infantil y en su pleno desa-
rrollo. Asimismo, las nuevas tecnologías 
constituyen plataformas para la educa-
ción a distancia y herramientas útiles 
para el conocimiento. Sin embargo, su 
otro rostro acecha, y sobre todo, me-
diante máscaras. Por eso es necesario 
que las personas responsables del cui-
dado y protección de los infantes, tam-
bién controlen el empleo que hacen 
estos últimos de las TIC. 

Para ello existen aplicaciones como 
Control parental, Qustodio, Windows 
Live Family Safety, Kids Place y Secure 
Kids. Controlan el tiempo de conexión, 
restringen sitios, fi ltran frases y pala-
bras, monitorean la actividad en línea 
y evitan contactos con desconocidos. 
Pero no hay mejor herramienta que el 
diálogo abierto, no inculcando el pá-
nico ni acosando espacios personales, 
sino formando hábitos adecuados en los 
entornos tecnológicos. En la adolescen-
cia puede hacerse más complicada esta 
regulación, pero también es necesario 
no solo guiarlos en el uso de Internet, 
sino la conversación franca; contribuir 
a su desarrollo pleno en la escuela y la 
comunidad; fomentar su socialización 
con amistades “reales” y alertar sobre 
los peligros de las redes sociales. 

La mayor cantidad de fotos en los gru-
pos pederastas son robadas. Madres, 
padres, familiares, muchas veces pos-
tean una foto pública en Facebook, sin 
intenciones negativas. Pero la niñez y la 
adolescencia son vulnerables, por más 
que los defendamos de los monstruos. 

Que la esperanza del mundo no siga 
siendo lastimada en un archivo digital, 
tras los ojeos de unos y las indiferencias 
de otros. Que la infancia y la adolescen-
cia sean etapas de embarrarse mucho 
en temporada de mango, jugar e ima-
ginar mundos impensables, aprender 
a arreglar las roturas del planeta como 
Amanda repara a sus muñecas y soñar. 
Para eso debemos trabajar, para que en 
esos sueños no haya cabida a las pesa-
dillas ni a monstruos reales o virtuales. 

Que no haya monstruos en sus sueños: las infancias 
y los entornos digitales ¿seguros?  

DA EL EJEMPLO
Ten cuidado con las 
fotos y la información 
de ellos que posteas.

EDUCA
Enséñales a navegar 
de forma segura y 
explícales los riesgos 
a que se exponen.

LIMITA EL TIEMPO
Acuerda los límites 
de tiempo en que 
acceden a Internet. 

SUPERVISA
Utiliza el control 
parental y supervisa 
qué hacen en la red.

Para proteger a los menores de edad
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Por Yang Fernández Madruga
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Según el escritor alemán Goethe, “el hombre feliz 
es aquel que, siendo rey o campesino, encuentra 
paz en su hogar”. Jorge Rivas Rodríguez no tiene 

sangre real ni una parcela para labrar con dedicación. 
En cambio, desde el ofi cio del Periodismo, ha recogido 
los mayores frutos y sonrisas de la vida. Del ámbito de 
la cultura le llega el sosiego, cual recinto de agradable 
cobijo. 

“El breve y tortuoso camino de nuestra existencia 
ofrece oportunidades que hay que aprovechar en su 
debido momento”, dice Jorge Rivas, quien, como un 
torrente de agua, se ha adentrado en cada poro de 
las diversas formas y manifestaciones culturales. Su 
visión aguzada, criterio severo, estilo claro y sencillez 
que desborda las respuestas de una entrevista, o de 
alguno de sus trabajos, retratan la constancia de este 
reportero cubano, nacido en Camagüey.

Describe su presente y su pasado con una frase: 
“he logrado hacer lo que me gusta”. Se sumerge en el 
tiempo recorrido y recuerda su etapa como estudiante 
de diseño gráfi co y el sentirse realizado “en las prácti-
cas en la revista Revolución y Cultura y en el Instituto 
del Libro. Luego me apeteció estudiar una carrera afín 
y me adentré en los caminos del Periodismo, matri-
culé en la Universidad de Oriente, aunque recibimos 
las clases en esta tierra.

“Siempre me gustó escribir y ya había encontrado la 
vía para encauzar esa vocación. Fui muy afortunado 
al tener profesores de la talla de Luis Álvarez Álva-
rez, Senel Paz y Francisco Rodríguez Cruz, entre otros. 

Todo lo que he creado, ha partido de mis sueños y 
aspiraciones”. 

Sería consecuente con los años de pionero, como 
alumno de la primaria Conrado Benítez, y luego de la 
secundaria básica Álvaro Morell, cuando descubrió e 
incursionó en los grupos de afi cionados a la danza, el 
teatro, la literatura y el dibujo.

Por aquellas fechas construyó la simiente. Ya puede 
contar, mientras gira la cabeza hacia atrás, “una vasta 
obra en crítica de teatro, precisamente fue dentro de 
esta manifestación que ingresé en la Uneac, en la sec-
ción de crítica hace más de 30 años.

“He curado cerca de 40 exposiciones y me he desem-
peñado, en calidad de multiempleo, como director ar-
tístico del Centro Cultural Palacio de los Torcedores y 
asesor artístico del grupo de Teatro Cimarrón. No puedo 
dejar de mencionar mi amor por la crítica”.

Una de las afi ciones del también jefe de Información 
del espacio cultural en el rotativo Trabajadores, es el 
coleccionismo. Sobre ese particular asegura que lo 
motivaron “las donaciones y regalos de reconocidos 
maestros de la plástica insular, así como de jóvenes 
artistas emergentes. Sobrepasan las 350 obras en pin-
tura, dibujo y escultura, sin contar una buena cantidad 
de piezas confeccionadas por connotados creadores. 
He realizado varias exposiciones, como Intimidades 
públicas, en 2011, en la galería Teodoro Ramos, para 
homenajear a mi gran amigo Rufo Caballero”.

Para Rivas Rodríguez, el periodista cultural desem-
peña un rol esencial en el contexto actual. Señala que 
es determinante en “la formación colectiva de gustos 
estéticos y el ejercicio de cronista de la cultura de su 
tiempo. No puede pretenderse escribir sobre arte y li-
teratura sin conocer un tema y sus particularidades”. 

Resulta clave para él el estudio, la búsqueda de co-
nocimientos y el ejercicio de la crítica, alejado de cli-
chés y banalidades.

Uno de los méritos y evidencias de la sensibilidad 
de este periodista ha sido la fundación del proyecto 
comunitario La Majagua, en varios bateyes del muni-
cipio del mismo nombre, tras los desastres causados 
por el ciclón Lili, en 1995. Forjó allí, entre niños, jó-
venes y campesinos adultos, grupos de teatro, danza, 
artes plásticas y literatura. La iniciativa atendió a unas 
3 000 personas y contó con representantes de diferen-
tes manifestaciones que, en la mayoría de los casos, 
convivieron con los habitantes de aquellos sitios.

“Ese propio año creé, en ocasión del centenario del 
gran bardo, el Concurso Nacional de Poesía Regino Pe-
droso, y casi desde sus comienzos se convirtió en el de 
mayor participación en el país, ya que incluye a poetas 
—amateurs o profesionales— pertenecientes a todas 
las esferas de la sociedad. Esa idea, como la de Maja-
gua, fueron las primeras y únicas de su tipo asumidas 
por un órgano de prensa en Cuba: Trabajadores”.

A propósito de la V edición del Coloquio de Perio-
dismo Cultural, Jorge Rivas comentó que “el encuentro, 
con el apoyo de la AHS, viene a suplir una demanda 
dentro del ejercicio de los reporteros, en especial las 
generaciones más jóvenes, en una zona relacionada 
con la espiritualidad de los cubanos. Falta todavía mu-
cho para lograr avances en ese sentido”.

Camagüey lo acompaña siempre. La nombra, y de-
signa “no solo como cuna biológica, sino también pro-
fesional. Aquí estudié, amé y tengo la mayor parte de 
mi familia”. 

Acerca del Premio Nacional de Periodismo Cultural 
José Antonio Fernández de Castro, obtenido este 2022, 
lo defi ne como un reto con su profesión, con los lec-
tores y consigo mismo. A modo de confesión dice que 
los problemas de salud lo han limitado un poco en los 
últimos tiempos; sin embargo, determina que las citas 
con los orígenes no se deben postergar.

Por Legna María Caballero Pérez

“La gente ignora el diseño 
que ignora a la gente”. Con 
esta frase del diseñador 

gráfi co estadounidense Frank 
Chimero, comenzó la conferen-
cia Diseño para todos, a cargo 
de Gisela Herrero García, jefa 
de la Ofi cina Nacional de Dise-
ño (ONDI). 

Dicho encuentro dio inicio a 
las actividades teóricas de la 
III Bienal de Diseño BD Habana 
2022, con subsede en Cama-
güey, y fue un espacio de re-
fl exión sobre el co-diseño y los 
enfoques actuales en el ejerci-
cio de esa profesión. El diseño 
en función de la realidad y las 
necesidades del contexto, la 
puesta en valor de la partici-
pación, la integración de sabe-
res y transdisciplinariedad, así 
como la responsabilidad de es-
tos actos creativos con el me-
dio ambiente, fueron algunas 
ideas abordadas. 

La conferencia invitó a hacer 
uso de un diseño innovador, 
visionario y sostenible, reali-

zable con los recursos y mate-
riales existentes, posible en el 
contexto cubano, simbólico en 
la construcción de la identidad 
material, cultural y emocional 
de Cuba, conectado con las ne-
cesidades del país y con puer-
tas abiertas a relaciones cultu-
rales y comerciales foráneas.

Gisela Herrero expuso, ade-
más, ejemplos cubanos de 
cuánto puede impactar el di-
seño en la sociedad, como el 
Proyecto Integral de Diseño 
para la recolección selectiva 
de residuos sólidos urbanos; el 
Tomógrafo de impedancia, que 
permite medir el grado de infl a-
mación en los pulmones de pa-
cientes en terapia intensiva y el 
ventilador de emergencia para 
personas afectadas por COVID-19. 

Pepe Menéndez, Premio Na-
cional de Diseño 2021, ofreció 
una conferencia sobre la car-
telística cubana y su relación 
con la identidad cultural. El 
relevante creador contó la his-
toria de Cuba y la confi guración 
de su identidad mediante car-
teles. Ese recorrido en imáge-

nes demuestra las diferencias 
entre los períodos y las ideolo-
gías de las personas, así como 
en el modo de ver lo cubano. 
La movilidad de los elementos 
identitarios, no como suerte de 
vitrina, sino como generadores 
de desarrollo, fue abordada a 
través de la comparación de va-
liosos productos comunicativos.

Como parte del evento, los 
estudiantes de la Academia Vi-
centina de la Torre recibieron 
un taller por parte del Dise-

ñador Industrial Adrián García 
Álvarez acerca de la fabricación 
aditiva o impresión en 3D. Este 
resultó un espacio de diálogo 
entre el diseño, la cerámica y 
las nuevas tecnologías, para 
generar en los jóvenes interés 
hacia dicha modalidad y sus 
proyecciones futuras. 

El programa de la Bienal in-
cluye varias exposiciones artís-
ticas, como Nazario: continuo 
renacer, ubicada en la galería 
Confl uencias de la calle Repú-

blica y PLIMASHOW, del artista 
orfebre Pavel Martínez, en el 
Centro Cultural El Bambú, en 
la misma calle. También están 
disponibles las colectivas Cose-
cha 3.0, proyectos del catálogo 
de BD Habana 2022, y que inau-
guró el evento aquí luego del 
Mambo para una Bienal ofre-
cido en el Parque Agramonte 
por el Ballet Folklórico de Ca-
magüey; Reciclarte, en la gale-
ría Amalia del Fondo Cubano de 
Bienes Culturales, y Tinta bajo 
la piel, sobre la piel Presencias, 
en Larios. Asimismo, en la sede 
de la Asociación Hermanos 
Saíz, expone el diseñador David 
González Pérez bajo el título Ju-
ventud: ritmo de un lenguaje. 

La necesidad de ver el di-
seño como una inversión y no 
un gasto, como una apuesta de 
éxito en el desarrollo del país, 
como un bien, incluso exporta-
ble, que trascienda hacia diver-
sas áreas disciplinares, ha sido 
un punto transversal en los es-
fuerzos de esta Bienal, cita que 
se nutre del potencial creativo 
de la ciudad de Camagüey.

Jorge Rivas: “De cita con los orígenes”

Apuntes para una Bienal:
un mejor diseño para un mejor país
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El Coloquio de Periodismo Cultural entregó ayer viernes en su 
clausura los premios del concurso Criticar es querer, luego de 
intensas jornadas de debates, presentaciones de libros y home-
najes, entre los que sobresalió el dedicado a José Luis Estrada y 
José Aurelio Paz, fundadores del evento fallecidos en 2021.



NACIONAL DE CLAVADOS CON BRILLO 
CAMAGÜEYANO

Las dos medallas de oro del estelar 
Laydel Domínguez encabezan la cose-
cha agramontina en el Campeonato 
Nacional de Saltos Ornamentales, 
aunque no son las únicas joyas que 
brillan. Domínguez y la habanera Anis-
ley García dominaron las pruebas de 
trampolín a uno y tres metros, únicas 
disputadas hasta este viernes. En los 

tres metros, una prueba contemplada 
en el programa olímpico, las preseas 
de plata las merecieron los camagüe-
yanos Luis Gustavo Cañabate y Arlenis 
García. 

PLAYA GIRÓN A LA VISTA
Nuestra provincia ya se prepara para 

acoger nuevamente el Torneo Na-
cional de Boxeo Playa Girón durante 
cinco días a partir del venidero 20 de 
junio. En el certamen competirán las 
principales fi guras del llamado buque 
insignia del deporte cubano, agrupa-
das en 11 divisiones, en las categorías 

de 48, 52, 57, 60, 63, 69, 75, 81, 86, 92 y 
+92 kilogramos. Con algunas ausencias 
de último momento, los Guerreros de 
El Mayor tratarán de revalidar su co-
rona territorial, comandados por los 
vigentes campeones mundiales Julio 
César La Cruz y Yoenlis Hernández. 

MIURAS PROLONGAN LA MALA RACHA
“Mientras dura la mala racha pierdo 

todo”, esta oración escrita por Eduardo 
Galeano defi ne a la perfección el mal 
momento que viven los Miuras en 
la  Liga Nacional de Futsal, luego de 
caer el pasado viernes por tercera vez 

consecutiva. Tras un gran inicio de la 
segunda fase que los llevó a coman-
dar la Zona Oriental en las primeras 
jornadas, los dirigidos por Pavel So-
tomayor pasan por su peor momento 
de la temporada, y peligra la posibi-
lidad de clasifi cación a semifi nales. 
Si bien Camagüey con seis puntos se 
mantiene en el segundo lugar de la 
tabla que comanda Granma (9); los 
colistas Ciego de Ávila (4) y Holguín 
(4), tienen partidos pendientes por 
disputar.

Luis Adrián Viamontes Hernández

El pasado fi n de semana, el director provincial de De-
portes, Mario Núñez Caballero, anunció en conferen-
cia de prensa la destitución de Miguel Borroto y su 

actual colectivo de trabajo del puesto de mando de los 
Toros de la Llanura. Desde la pasada campaña se cues-
tionaba la continuidad del experimentado manager y el 
triste desenlace de la manada en el actual torneo lo puso 
en jaque, pero la noticia no dejó de sorprender a algunos. 

Enseguida comenzó el debate en las calles, medios de 
prensa y las redes sociales sobre la justeza o no de la de-
cisión, pues además del respeto que se ha ganado El Je-
rarca durante su extensa carrera, las estadísticas de este 
último ciclo no son malas. A su llegada, los Toros lideraron 
la tabla general de la 59 Serie Nacional de Béisbol con 53 
éxitos y 37 fracasos, y en la postemporada sumaron cinco 
triunfos y las cuatro derrotas de la fi nal ante Matanzas. Al 
siguiente año quedaron al borde de la clasifi cación (noveno 
puesto) con inventario de 41-34, números que le hubiesen 
servido para acceder a la postemporada en cualquier otra 
etapa. Las estadísticas rojas se manifestaron en este úl-
timo campeonato, al registrar 36-39 y anclar en el decimo-
tercer escalón de la tabla. En resumen, durante estos tres 
años el conjunto de Borroto tuvo acumulado positivo de 
135 victorias y 114 descalabros, pero no cumplió la meta de 
los play off en dos de ellos, hecho que agotó la paciencia de 
los directivos del deporte. 

Lo cierto es que la inestabilidad del grupo técnico en la 
61 y el éxodo de peloteros deterioraron la obra de la 59, 
consecuencias de la liberación masiva. En el consejo de 
dirección del Inder reconoció la entrega y el compromiso 
de Borroto en esta etapa y acordó no nombrar un nuevo 
director por el momento, porque resta más de un año para 
el inicio de la próxima Serie. No obstante, las opciones que 
tienen a primera mano están en el cuerpo de entrenadores 
que trabaja con la preselección Sub-23, en el que destacan 
Marino Luis, Darío Cid y Felipe Sarduy. Tampoco se descarta 
la búsqueda de un manager en otra provincia, aunque es 
menos probable.

Pasaron dos años desde la úl-
tima vez que la comunidad 
del Alma Máter agramontina 

vio encenderse la llama que mar-
ca el inicio de la principal fi esta 
deportiva de los universitarios 
camagüeyanos. 

Quizás esa “espera” puso los 
condimentos necesarios para 
que esta semana la Universidad 
de Camagüey (UC) viviera con 
más intensidad que nunca la 
inauguración de los XLVIII Jue-
gos Deportivos Interfacultades 
Taínos 2022. 

La sala polivalente Rafael For-
tún Chacón de la urbe principeña, 
acogió la ceremonia de apertura, 
que contó con la presencia de las 
máximas autoridades de la pro-
vincia y el consejo de dirección 
de la UC. Como es tradicional, 
representaciones de los ocho 
equipos que compiten desfi laron 
por el tabloncillo del Palacio de 
los Deportes, para lanzar su can-
didatura en estos juegos que se 
extenderán hasta el venidero 22 
de junio. 

La principal novedad en el 
certamen es la inclusión de la 
carrera de orientación dentro 
del programa competitivo como 
parte de la preparación para la 
próxima Universiada Nacional, a 
celebrarse en la capital de todos 
los cubanos. 

Los participantes intervienen 
también en FEU-Match, balon-
cesto, voleibol, marataínos, 
béisbol, ajedrez, dominó mixto, 
go, shogi, tenis de mesa, volei-
bol de playa, atletismo, balon-
cesto 3x3, fútbol 5 y 11, béisbol 
5, damas, kikimbol, natación y 
bailoterapia. 

Tras concluir la primera semana 
de la lid, la clasifi cación general 
sitúa a la selección de Cultura 
Física en lo más alto con 276 
unidades. En el segundo escaño 
aparecen los actuales campeo-
nes: la escuadra de Economía, y 
completa el podio el conjunto de 
la facultad de Construcciones. 

Entre los alicientes de la 48 edi-
ción de los Juegos sobresale el am-
biente generado por estudiantes y 
profesores de la casa de altos es-
tudios. Sobre este incentivo, Laura 
Marian Bacallao Padrón, presi-
denta de la FEU en la UC, confi rmó: 

“Resulta una edición especial 
sobre todo por lo que signifi ca 
disputar los Juegos Taínos des-
pués de un período difícil de 
pandemia y más, como parte de 
las actividades rumbo al cente-
nario de la Federación Estudian-
til Universitaria. El ambiente que 
generan los Taínos es único, y lo 
estamos viendo en la propia co-
munidad universitaria.”  

Termina
el ciclo Borroto
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De vuelta el mayor espectáculo 
deportivo de la

Universidad de Camagüey
Texto y fotos: Enmanuel A. Santos Rodríguez (Colaborador) 
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A cargo de Félix Anazco Ramos



Por Yanetsy León González. 
Fotos: Yoel Benítez Fonseca y cortesía 
del entrevistado

Un guajirito de Amancio pasaba un 
curso de maestro en la Facultad 
Obrero-Campesina en Santa Cruz 

del Sur cuando apareció Raúl Ferrer, el 
autor de Romance de la niña mala, y en 
ese preciso instante cambió el rumbo 
de su vida. Silverio Martí Soto recuerda 
al poeta y pedagogo en funciones de 
Ministro de Educación. Buscaba alum-
nos para una escuela destinada a for-
mar trabajadores de la radiodifusión 
nacional. Corría 1967 y él clasifi có entre 
los elegidos.

“La radio era un mundo descono-
cido para mí. Estaba en el boom por-
que prácticamente no había televisión, 
transmitía poco. Al decirnos a nosotros, 
los del monte, que podíamos hacernos 
locutores, el bichito se nos metió. En La 
Habana estuvimos tres años”, cuenta el 
devenido artista del sonido mientras 
enseña su carné de estudiante y una 
foto en un campo de papas del famoso 
Cordón habanero. 

—¿Cuántas cosas pasaron en la 
capital?

—Muchas. Debíamos ir a todas las 
emisoras y hasta asumimos papeles 
secundarios en programas de la televi-
sión vestidos como soldados. Todo se 
hacía en vivo, no había recursos para 
grabar. Unos se especializaron como 
locutores, otros como camarógrafos. 
Camagüey necesitaba operadores de 
audio. Fui monitor de mi especialidad, 
hice mi turno en Radio Marianao, in-
cluso querían que me quedara, pero la 
familia me llamaba.

Al regresar a Camagüey, Francisco Ri-
vero dirigía Radio Cadena Agramonte. 
Lo envió a Amancio con otros com-
pañeros para fundar Radio Maboa. La 
inauguración ocurrió el 5 de abril de 
1970. Silverio conserva una fotografía 
de aquel momento, en que están los 
intelectuales y líderes revolucionarios 
Haydée Santamaría y Armando Hart.

“Estábamos inmersos en la zafra del 
‘70, yo era el operador de las reuniones 
de Hart. Diariamente iba con el equipo 
chino a grabarle o a transmitir directo 
lo que decía. En Radio Maboa tenía mi 
turno de seis horas por la noche, pero 
por la mañana hacía trabajo voluntario 
de verdad, en los cañaverales. Claro, 
había juventud; ya tengo 69 años”, 
aduce.

—¿Cuándo retorna a Cadena 
Agramonte?

—En el ‘76, porque lo mío era venir 
para acá. Ahí empieza mi historia como 
realizador de sonido. Cadena Agra-
monte tenía problemas tecnológicos, 
hasta la donación de equipamiento a 
través del CAME. Tuve mis programas 
fi jos, por ejemplo, Miscelánea desde 
1977 que cogió tremendo auge porque 
incluí un sistema para apoyar con el 
intro musical al locutor y cuando este 
terminaba entraba la letra de la can-
ción. Yo medía todas las cintas. Enton-
ces, trabajar con cinta era ser un artista 
de verdad. 

—Tener entusiasmo con algo no 
basta, porque se requiere el talento 
específi co. ¿Qué no debe faltarle a un 
artista del sonido?

—Mucho empeño, conocimientos 
teóricos de la radiodifusión, de las 
consolas, y sobre todo, de nuestro pa-
trimonio sonoro, porque la radio es un 
80 % de música. Hay que saber de for-
mación de agrupaciones, de autores, 
de ritmos y géneros. Claro, operar es 
importante, tener presente la modu-
lación, mantener la voz natural del lo-
cutor, saber ecualizar la música, darle 
presencia en las distintas frecuencias: 
las altas, las bajas, las medias altas y 
las medias bajas. 

Con el pretexto de la entrevista, ha 
vuelto a su cabina para conversar, por-
que allí está su ambiente y la base de 
su experticia. Desde los ‘80 es miem-
bro del consejo artístico del sistema 
provincial de radio y de la comisión 
nacional de evaluación. Reciente-
mente examinó profesionales de Villa 
Clara, Sancti Spíritus, Ciego de Ávila y 
Camagüey.

“A Cadena Agramonte llegué como 
operador de audio, pero en el año ‘80 la 
radiodifusión nacional orientó la reali-
zación de una tesis según tu especia-
lidad. La hice sobre micrófono, obtuve 
100 puntos y quedé en primer nivel. 
Cada micrófono tiene sus dictámenes 
técnicos. Todos no son direccionales, 
los hay solo para cabina de audio. Los 
Shure de la emisora son buenos, pero 
los únicos que tiene”, explica. 

—A veces la carencia de tecnología 
lleva al conformismo y afecta el resul-
tado. Si le pedimos una califi cación al 
sonido que circula en general, ¿cuál 
daría?

—Pésimo. En la televisión se nota 
fuera de plano el sonido de las bali-
tas. Escuchas en el Noticiero Nacional 
distorsión, resulta penoso decirlo. La 
radio y la televisión han perdido. Siem-
pre hay fallos, aunque el problema de 
los ruidos no depende de un realizador 
de sonido o de una transmisión, sino 
de la línea telefónica o del transmi-
sor de Radio Cuba. Hay inconvenientes 
por el camino, distorsiones, señales 
imprevistas.

Las difi cultades no deseadas, por 
cualquier razón, remontan a Silverio 
a un tiempo anterior, de cuando dis-
ponían de transporte para recorrer la 
provincia para las evaluaciones siste-
máticas, o de las transmisiones hechas 
desde las escuelas al campo en Sola.

“El sonido de Camagüey siempre ha 
sido en el corazón del pueblo. Cadena 
Agramonte sembró raíces. La gente con-
fi aba en sus voces. Además, la emisora 
tenía la mejor programación de Cuba, 
variada de verdad, con todos los géne-
ros, musicales, informativos, revistas... 
Ahora son bloques musicales. Estamos 
copiando a Radio Rebelde, con sus pro-
gramas de cuatro horas”, señala. 

—Se dice que las instituciones se pa-
recen a sus directores, ¿lo confi rma?

—Disfruté mucho Cadena Agramonte 
cuando estaba Josefa Bracero. Llegaba 
directo a los estudios, a ver los pro-
blemas y resolverlos. Andaba con un 
walkie-talkie y apenas pasaba algo se 
comunicaba con el máster. Con ella ha-
bía que andar fi no. Era muy exigente, 
muy de la radio. Una vez me tocaba el 
turno de 7:00 p.m. a 1:00 a.m. Me orientó 
un programa para el festival. Eran las 
8:00 a.m. y todavía estábamos en los 15 
minutos dedicados al Teatro Bolshói. 
Cuando llegué a la casa la mamá de 
Lizneydi no me creyó.

—¿A quiénes más recuerda con cariño 
y respeto?

—Francisco Rivero fue muy respe-
tado, escuchaba las opiniones de los 
trabajadores. Había un elenco de locu-
tores, tanto en el dramático como en 
las cabinas: Carlos Mario Crespo, Rafael 
López Álvarez, Homero de Dios, Nino 
Moncada, Servando Yánez, identifi ca-
ban sus espacios. Entre los realizado-

res, Enzo Pérez Felipe, buen grabador 
de novelas, estrella en conocimientos 
de música, fan de la Orquesta Aragón; 
y Francisco Canela, un histórico en la 
radio.

—¿Cualquier sonido que pase por el 
fi ltro de la radio es patrimonial?

—No, cualquiera no. Constituyen pa-
trimonio las voces de los locutores, las 
entrevistas a personas que dedicaron 
su vida al medio, la música y los spots 
hechos a la emisora; además de los dis-
cursos de los dirigentes de la Revolu-
ción que han sido preservados.

Silverio habla orgulloso de su hija, 
Lizneydi Martí Cordero, realizadora au-
diovisual. Luego busca en la mochila 
sus trofeos: el Micrófono de la Radio 
recibido en los ‘80, la Distinción Artista 
de Mérito y la otorgado por Cadena 
Agramonte a propósito del aniversario 
60. 

“Aun de jubilado me siguen convo-
cando para las concentraciones. Tra-
bajé en las transmisiones del Primero 
de Mayo, desde el Gobierno Provincial. 
Cadena Agramonte se oye bastante a 
pesar del défi cit de radios. Hoy la ju-
ventud está para el celular y otras 
cosas, porque ha ido avanzando la tec-
nología. El medio sí tiene la primicia, 
trata de informarte primero. Ya no la 
oigo. Veo más televisión, sigo Rusia To-
day y uso el celular.

—¿Y no busca la emisora por audio 
real en internet?

—No, no tengo internet para eso. La 
señal llega mal adonde vivo, en el re-
parto La Esperanza. Noto además, difi -
cultades en los géneros periodísticos. 
Un entrevistado no lleva música, un 
comentario de un locutor tampoco. No 
se usan los recursos de la radio, o se 
maltratan. 

—Para hablar con sus códigos, si yo 
le pido que se me defi na, ¿en qué fre-
cuencia usted se sitúa?

—La frecuencia mía es alta. Tengo 
habilitación de director de programas, 
pero nunca lo ejercí. Me especialicé en 
propaganda, algo difícil porque debes 
saber con qué apoyas cada mensaje. 
La espe cialidad del realizador del so-
nido es muy linda. Todo el que tenga 
la posibilidad de pasar un curso que lo 
haga. Aquí la dirección de la radio lo va 
a apoyar porque saben bien que junto 
a los locutores somos el corazón de la 
emisora.

En alta frecuencia con Silverio
• Era un niño cuando Radio Cadena Agramonte nació, sin embargo estaba predestinado a consagrarse. Su nombre y su obra 
resultan insoslayables a la hora de contar gran parte de la pródiga historia de 65 años de la emisora provincial de Camagüey


